

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

—Un mes, 50 céntimos; un semestre, 3 pesetas; un año, 5'50 ptas.

—Un mes, 50 céntimos; un semestre, 3 pesetas; un año, 5'50 ptas.

ANUNCIOS: precios convencionales

Redacción y Administración: Mariano Catalina, 64, pral.

—donde deberá dirigirse toda la correspondencia.

No se devuelven los originales

FRANQUEO:  
CONCERTADO

# La Razón

Periódico defensor de los intereses de Cuenca y su provincia

Núm. 16

## El ex-ministro D. Antonio Goicoechea en Cuenca

Desde las primeras horas de mañana del sábado se observó en las calles de la ciudad y, espe-

cialmente por Carretería, inusitado movimiento de forasteros que iban desde los pueblos más lejanos para oír al ilustre conferenciante D. Antonio Goicoechea. Con la loable puntualidad llegó el conferenciante a la estación, invadida por andenes por enorme gentío de todas las clases sociales que le dio un aplauso al aperciplado joven ex-ministro en la portinilla del coche que le conducía. Acompañado por el diputado por el distrito de Cañete serranas y por el presidente de la Diputación provincial D. Juan Arribas, quien se había adelantado al tren de la tarde para incorporarse a los ilustres viajeros en las estaciones del tránsito. Este director D. Joaquín Fanjul hizo las presentaciones de las autoridades que esperaban en el andén, comenzando por el Sr. Torralba y continuando con D. Eduardo Morono, D. Jesús Bisier, Benitez y muchos otros cuyos nombres no recordamos por temor a sufrir lamentables omisiones; tantos eran que deseaban estrechar la mano del bondadoso ex-ministro maurista.

Después, acompañado por todos los concurrentes la comitiva se dirigió al domicilio del Sr. Fanjul. La puerta de éste, y después de algunas palabras de salutación bienvenida, coreadas con estrepitosos aplausos y vivas a Goicoechea, Arribas y Fanjul, los señores retiráronse a desahogar. El Sr. Arribas se hospedó en la casa de D. Juan del Olmo.

### LA CONFERENCIA

Con gran expectativa se notaba en el público que invadió el salón local de La Fraternal donde se celebró la conferencia y que se hizo estrecho para contener a tanta multitud.

En el fondo del escenario y sobre una bandera maurista enlazada con las franjas de los colores nacionales, destacaba el retrato de Su Majestad el Rey.

Presidió la presidencia el señor Goicoechea, quien fué saludado con una salva de aplausos al presentarse en el escenario. Tenía a su derecha al Sr. Fanjul y a su izquierda a los Sres. Arribas y Bisier. El resto del escenario y de la mesa presidencial se ocupaban representantes de los pueblos de Cuenca y Cañete.

Después de haber leído el programa del acto haciendo uso de palabras nuestro querido director Fanjul, quien, al adelantarse al escenario fué saludado por estrepitosos vivas y calurosos aplausos que suspendieron su inimitable discurso, que continuó momentos después.

Con temor a que se nos tache de exagerados ni se suponga que el discurso de cosa nuestra nos guía, vamos a asegurar que el Sr. Fanjul fue elocuente como lo fué el Sr. Goicoechea y el sincero como sus palabras produjeron en el auditorio.

Al principio del discurso y refiriéndose al muy reciente acto de izquierdas y al que en el mismo local se celebró el día anterior, el Sr. Goicoechea, glosó afortunadamente al final de su oración

cuando entre la emoción de los oyentes aludió al acto anterior al toque de arrebato dado en Zaragoza por el Sr. Ossorio y Gallardo, al documento que con 272 firmas de honrados vecinos del pueblo de San Lorenzo de la Parrilla se recogió en el aquel sublime apóstrofe del Sr. Maura lanzado desde su retiro de Solórzano a la España consciente, *el que quiera que me siga*, por cuyo acto el Sr. Fanjul recabó para el pueblo referido y por lo tanto para esta hidalga tierra conquense la prioridad y el honor de ser la Covadonga del maurismo, las manos se juntaron en explosión de aplausos de entusiasmo y los vítores atronaron el espacio.

Respondiendo nuestro director a las afirmaciones gratuitas de las izquierdas y muy especialmente a evidenciar la contextura del reformismo, hubo de afirmar a su vez que el partido reformista se basa única y exclusivamente en la teoría de la evolución como una necesidad de su existencia ya que sin ella no podría establecer una relación de unidad entre la Marsellesa y la Marcha Real.

Terminó su hermoso discurso el Sr. Fanjul haciendo un panegírico del Sr. Goicoechea, y poniendo de relieve las principales características de su actuación política y ciudadana en más de 200 mitines, que al ponerle en contacto con la opinión cuyo contacto buscamos siempre con ansia las derechas españolas, le han hecho conocer todo el vigor de la raza y toda la energía que se atesora en el corazón del pueblo, debilitado mas que nada por los malos Gobiernos que no supieron recoger en momentos decisivos y culminantes, todos los anhelos que palpitan en el alma nacional. Y refiriéndose muy especialmente a Cuenca, a la tierra castellana, cantó con solemnes acentos toda la sencillez de la llanura manchega y su contraste con la imponente majestad de las montañas de la Serranía y de la Alcarria, hermanando y armonizando en el similitud la sencillez y altiva y recia contestura moral de los conquenses que ni se humillan ni se imponen; ni se abaten ni se ensalzan. Ni tímidos ni orgullosos.

Al levantarse el Sr. Arribas, que siguió al Sr. Fanjul, fué también objeto de los entusiastas aplausos y vítores de los concurrentes.

Con vehemencia que nacía del convencimiento, el Sr. Arribas saludó a Cuenca y al Sr. Goicoechea. Dijo de éste que forjado en la lucha, se formó el político y parlamentario en la plaza pública siempre noble, caballeroso y honrado, cuya inteligencia fecunda y soberana, logró lanzar al servicio de la patria a una legión de jóvenes con la misión sagrada que es posible realizar en bien de la Patria, con el ejercicio de la ciudadanía.

No fué reacio el Sr. Goicoechea para aceptar la invitación que el orador y su compañero Sr. Fanjul le dirigieran de venir a Cuenca, y hay que agradecerle tanto más en las circunstancias críticas que atravesamos en que se agudiza la cuestión social por el uso immoderado de la libertad y que apremian graves cuestiones de orden político y económico.

Son también estos momentos críticos de las ideas, de forma que no sabemos si éstos serán la siembra

fecunda de una próspera vida, o bien contribuirán a hacer más honda la fosa donde puede hundirse España.

Recordando una carta del sabio historiador D. Santiago Ramón y Cajal, publicada recientemente estableciendo una bella imagen entre la España que anatematizó Costa y que el sabio doctor representaba en la Venus de Milo, falta de brazos, y el—Cajal—asemejaba más a la Victoria de Samatracia en la figura alada y sin cabeza, dice que si España puede considerársela mutilada o acéfala, no es posible negar que su corazón es inmenso, tan grande, que se eleva sobre la cima de sus imponentes montañas.

Grandes aplausos premiaron la brillante oración del diputado por Cañete.

Al levantarse el Sr. Goicoechea, una nueva y estruendosa ovación le detiene. Restablecida la tranquilidad, el elocuente exministro maurista saluda a Cuenca y dice que si bien no la conocía, puede decirse que la presentó ya y así no hubo la menor vacilación por su parte al ser invitado por los Sres. Fanjul y Arribas para dar esta conferencia.

Recuerda su Fuero para venir a deducir en su historia los tres grandes principios: el monarquismo, espíritu religioso, y espíritu democrático e igualitario.

Está orgulloso de ser en todo momento el campeón del maurismo, pues éste constituye una ideología que no lleva sobre sí el estigma del hierro candente que le sujeta un amo, como ocurre con los otros llamados partidos.

Acaba de forjarse un nuevo instrumento público, la concentración liberal izquierdista, y este instrumento es algo así como un desposorio con la Monarquía en el que el Sr. Alvarez, enamorado más que de ideales de sí mismo, representa la fortaleza del varón. El Sr. Alba, refinado y sinuoso, es el elemento femenino del desposorio y por último el Sr. García Prieto, con todo el empaque y el peso de su historia política, representa el cura que bendice y realiza la boda.

Pero en estas uniones sucede que, una vez obtenido el Poder y fraguando para conseguirlo programas de gobierno en los que se promete todo lo que se pide, al encaramarse a él, se niega después todo lo que se promete. El síntoma más alarmante pues, es que el Poder no se da en vista de las soluciones que pueden ofrecer esos programas, sino que éstos son el arma que se forja antes para exigir el Poder.

A continuación concretó como ya desde 1920 interpeló y recordó a los señores Alvarez y García Prieto, al uno su residenciado de la Monarquía y al otro aquellas palabras suyas sobre si era posible tener abierto de una manera indefinida el periodo constituyente.

Con gran elocuencia e insuperable maestría el orador va desmenuzando toda la ideología liberal de los señores Alvarez, García Prieto y Alba, como es la reforma de la Constitución, libertad de conciencia, sufragio, etc., etc.

Sobre la libertad de conciencia dice el Sr. Goicoechea, que la concentración izquierdista funda su petición exclusivamente en el hecho de que España figura en la So-

ciudad de las Naciones. El argumento es risible y un espantajo el temor de la ingerencia del extranjero que debemos rechazar valiente y enérgicamente, pues España no debe extranjerizarse sino españolizarse.

Ante la demanda de que el Parlamento se reúna en periodos fijos, el ex-ministro maurista asegura con varonil energía que si la representación nacional es una farsa, no nos importa a los españoles que se reúna en periodos fijos o nunca.

El problema fundamental de todo ello, consiste en que no es el ciudadano quien ahora necesita defenderse del Poder público, sino éste el que necesita defensa contra los grandes cacicatos.

Al hablar las izquierdas de reforma constitucional, nunca dicen nada ni aluden siquiera a la reforma local y regional.

A continuación trata del problema económico haciendo una exposición magistral sobre lo que diferencian los dos sistemas de tributación y de impuestos, directos o indirectos; hace la apología de lo que es y representa en la economía nacional el impuesto sobre la hacienda ganada y la no ganada, de modo a establecer la que se llama *discriminación* o sea que deducida la cantidad que se considera necesaria para la subsistencia de la familia, los impuestos giren sobre la suma global del resto.

Seguidamente entra en la cuestión del problema social y dice que las izquierdas suponen que las derechas españolas no tienen otra solución al referido problema que la de la caridad cristiana.

Niega el supuesto y después de ensalzar a éste respecto con gran elocuencia toda la labor de las derechas, resume diciendo que lo que hoy se llama problema no es más que el correctivo que la sociedad impone a los excesos de la libertad y que la intervención del Estado es una constante rectificación de dichos errores.

Sobre la participación de los obreros en los beneficios de los patrones, aduce elocuentes ejemplos que deben ser muy tenidos en cuenta, ya que eso no es cosa nueva y desconocida y mucho menos de resultados inmediatos. La participación de los beneficios como la entienden las izquierdas, no es una fórmula concreta y definitiva.

Por último, se ocupa de la cuestión de Marruecos que dice hay que tratar con excesivo cuidado. Es en su opinión como en la de todos los españoles una realidad viva, palpitante. Pero confiesa que no es posible abandonar como se pretende nuestra actuación, porque el abandono supondría un crimen de lesa Patria, España debe permanecer en Marruecos no sólo por motivos de honor, sino por su propia existencia, ya que se encontraría entre dos fronteras de Francia; la de los Pirineos y la de Marruecos francés, con todo lo que ello supone para la independencia del pueblo español.

A este efecto preconiza y propone de manifiesto la política de Italia en Trípoli. Nuevas salvas de aplausos y vivas al político honrado, estallaron de entre las filas de asistentes al acto, que puestos en pie aclamaban al orador al terminar su brillante discurso.

También se dieron vivas al Rey, al Sr. Maura y a Cuenca, sobresa-

liendo al final un estentóreo ¡viva La Parrilla! que fué acogido con el entusiasmo que es de suponer.

### EL BANQUETE

Una vez terminada la conferencia, el Sr. Goicoechea, acompañado por los señores Fanjul y Arribas y seguido por la muchedumbre, se dirigieron al palacio de la Diputación provincial a pie y sin que durante el trayecto dejasen de repetirse sus muestras de afecto y de cariño del pueblo, que así demostraba su satisfacción en este día.

En uno de los salones de la planta baja del Palacio se celebró el banquete con que los representantes de las fuerzas conservadoras de la provincia querían honrar a D. Antonio Goicoechea.

Asistieron unos 200 comensales; durante la comida reinó la más sana alegría.

El banquete fué servido admirablemente por el simpático industrial de esta capital Sr. Ortega que ha puesto a contribución del éxito todo su esfuerzo y buen gusto.

Inició los brindis para ofrendar el banquete el Sr. Fanjul que muy afortunado de palabra, pero sofocado por los rayos del sol que cayó sobre su persona a través de una traidora ventana y que tampoco respetaron la personalidad del Sr. Goicoechea, hubo de hacer el ofrecimiento en condiciones de brevedad para no alargar el momento de la salida de los viajeros que a las 10 de la noche el banquete estuvieron a saludar a nuestro ilustre Prelado, por lo que ya se hacía tarde.

El Sr. Arribas se asoció a las palabras del Sr. Fanjul con su elocuencia acostumbrada.

Y por último, el Sr. Goicoechea recogiendo las ideas de los precedentes, pronunció un nuevo discurso que, a decir verdad, reputaron los existentes como mejor aún, si cabe mejoría, en la belleza de las imágenes, en la brillantez descolorida, en la intención, en la vehemencia de una sinceridad hondamente sentida y calurosamente demostrada, sobre su discurso de la mañana.

Baste decir que empleando la frase que corría de boca en boca, se entregó a Cuenca. Y Cuenca en el frenesí de una gratitud que es legendaria en los hijos de esta tierra bendita, prorrumpió una vez más en vítores y aplausos ensordecedores. En más de unos ojos vimos brillar las lágrimas.

La mesa presidencial del banquete estaba ocupada por el agasajado, quien tenía a su derecha a los señores Fanjul, Bisier y Castañeda, y a su izquierda a los señores Arribas, Olmo y Cavanna.

La banda municipal dirigida por el inteligente Sr. Cabañas, amenizó la duración del banquete con un escogido programa de su repertorio, desde el kiosco de los jardines de la Glorieta.

### POR LA TARDE

Después del banquete, el señor Goicoechea, los señores Arribas y Fanjul, acompañados por gran número de expedicionarios, realizaron una excursión en automóvil por la hoz del Huécar, llegando hasta el Panteón donde se detuvieron a admirar la bella obra y los primorosos cuadros del malogrado pintor Domínguez.

Al regreso, visitaron el Centro

de Acción Social Católica, donde de nuevo se reprodujeron las muestras de entusiasmo y cariño del pueblo conquense.

En el salón del teatro del referido Centro, hizo uso de la palabra el Rvdo. P. Leoz, superior de los Redentoristas de esta capital, exhortando a los jóvenes estudiantes que en gran número se hallaban allí congregados para constituirse en Asociación, a tener un ideal bien definido y a defenderlo valiente y noblemente en el seno de la Sociedad cristiana, donde todos los ideales tienen cabida si se inspiran como no pueden menos de inspirarse si se ha de ser respetuoso, noble y caballero en todos los actos de la vida, en las doctrinas de Cristo.

Tomando como punto de partida esto de la posesión de un ideal, el Sr. Goicoechea hizo un nuevo alarde de su extensa cultura y de su talento. Porque en este orador se da el caso peregrino que su último discurso parece el mejor. Tal es la riqueza de su oratoria y lo brillante de sus ideas y el matizado hábil y prodigioso del cielo con que cierra los pensamientos.

Intil es repetir que nuevos aplausos, resonantes vítores y nuevas explosiones de entusiasmo acompañaron hasta la puerta del local al ilustre conferenciante y personalidades que le acompañaban.

Una avería en el auto donde los señores Goicoechea y Arribas pensaban regresar enseguida a Madrid, obligó a los distinguidos huéspedes a prolongar su estancia en esta capital durante toda la noche. Con este motivo, la casa del señor Fanjul estuvo muy concurrida hasta las altas horas de la noche.

En la mañana del lunes y después de reparada la avería en cuestión, pudieron partir al fin, dejándonos el impercedero y grato recuerdo de una visita que honrando por igual al ex ministro maurista y al pueblo de Cuenca, es posible que inicie una nueva era de resoluciones y de actos públicos que influyan en su natural desenvolvimiento y aceleren el paulatino resurgir de este abandonado rincón castellano.

Actos como estos de ciudadanía, hacen conocer al pueblo el valor positivo de sus hombres públicos y al contrastar sus merecimientos en emulación de esfuerzos ciudadanos, sólo bienes puede producir a la Patria por el despertar de sus hijos estimulando sus energías, dormidas o quebrantadas por el desengaño o la desesperanza.

Al despedir al Sr. Goicoechea, al enviarle el efusivo transporte de nuestra gratitud, no queremos decirle adiós. Le decimos sencillamente, ¡hasta la vista!

TALLER DE MÁRMOLES

DE

Jesús Martínez

LÁPIDAS - PANTEONES - ESCULTURAS

CHIMENEAS - PAVIMENTOS

Y DEMÁS TRABAJOS EN PIEDRA

ESPECIALIDAD EN LÁPIDAS Y SARCOFAGOS

Carrillo de Albornoz, 10

CUENCA

Cuentos de "La Razón"

LA MADRILEÑITA

Junto a la chivuela, gallardamente caballera en un borriquillo, marchaba el abuelo, encorvadas las espaldas bajo el peso de muchos años, y quién sabe si del de más penas. La carretera blanqueaba como una cinta interminable entre la tierra pardusca cubierta de surcos, que parecían unirse en la lejanía y se iban abriendo suavemente hacia sus pies, como un inmenso abanico.

Se esforzaba el abuelo por charlar con la nena para que se le hiciese más suave la jornada y menos arisco el frío de la sierra, pero otras veces era ella la que le abrumaba con un montón de preguntas para satisfacer su curiosidad ciudadana ante los misterios del campo; porque la niña era madrileña, y así lo iban publicando a voces sus rizillos ne-

gros, sus atildadas ropitas y el encanto todo de su galana personilla de 6 años. —Mira, decía el abuelo, extendiendo la mano, —junto a aquellos árboles que ahora están secos, corre el río, y aquella casita blanca es el molino. ¿Sabes tú lo que es un molino? Ya verás como te traigo para que veas como muelen el trigo, con unas piedras muy grandes, bum, bum!...

¡Ah! mira, aquella es la ermita, ya se ve la ermita. También allí he de llevar-te, porque todos vamos.

En el repecho de la carretera se había parado el abuelo y miraba fijamente al santuario. Sí: todos iban, y también él había ido, ¡cuántas veces! De mozo, pinturero y gallardo; de casado; después, con su hija, ya moquita, tan linda, y ahora... solo, solo en el mundo con aquella niñita confiada a su cariño, que venía de recoger de la ciudad, donde quedaban los padres muertos.

Echó de nuevo a andar el viejo; pero ahora iban callados; absorta la niña en la inmensidad de la llanura; absorto él en la inmensidad de su pena; y así caminaron y caminaron, hasta que en una revuelta brusca del camino se encontraron dentro del pueblo.

Una turba de chiquillos, sucios y harapientos, suspendió una interesante partida de tejo para correr hacia los caminantes y rodearlos con un griterío infernal.

—¡Eh, tío Felipe, ¿es esa su nieta? —¡La madrileña, la madrileña! —¡Qué señorita! —¡Y qué esmirriada!

La niña se agarró con fuerza al hombro de su abuelo, y dirigiéndole una angustiosa mirada de espanto, quizá la primera de su vida, le preguntó: —¿Por qué nos rodean esos chicos, abuelo? ¿Me van a hacer algo?

Ya habían pasado muchos días desde la llegada de Pilarín, que así se llamaba la madrileña.

Aunque completamente distinta aquella vida a la que ella había llevado, su alma infantil se plegaba dócilmente al medio, ávida de impresiones nuevas. Precisamente esta curiosidad fue lo que la impidió echar de menos el cariño de sus padres en los primeros días. Como su abuelo era pastor, salía por la mañana con el ganado y no volvía hasta bien entrada la noche a la pobre casucha que, por otra parte, estaba lo bastante alejada del pueblo para que pudiese la niña reunirse con otros de su edad. Dotada de una fina sensibilidad y una viva inteligencia, aquella soledad contribuía sobremedera a que la chiquilla diese explicaciones singulares y satisfactorias para ella a todas las cosas; así por ejemplo se sentía tratada halagada pensando que, a pesar de estar todas las puertas abiertas, no se iban al campo conejos y gallinas por el grande amor que la tenían.

Otro de sus mayores placeres consistía en dotar de vida a todos los asientos y trastos, delante de los cuales se daba gran importancia, escoba en mano, en lo mucho que, como ama de casa, tenía que hacer.

Así pues, los primeros por novedad y los segundos por costumbre, Pilarín fue feliz.

Pero había una cosa sobre todas que constituía para ella el goce de los goces.

En los crudos días de invierno, cuando la nieve apenas si deja entrever los sabrosos pastos, el anciano no llevaba nunca a los tiernos recentales. Allí quedaban, pues, en la cuadra los corderillos, y con ellos se pasaba las horas muertas la niña, que tenía un preferido, un predilecto ¿cómo no? un lindo corderito, modelado, sin duda, para figurar entre los de un nacimiento.

Aquella terrible noche de vendabal y nieve tardaba el abuelo más que de costumbre, pero como esto no era la primera vez que sucedía y aun se había dado el caso de que, cuando la nieve borraba los senderos, se quedara toda la noche en la tinada, Pilarín conó tranquila y después se acostó. Sin embargo no se dormía. Una vaga inquietud la impedía conciliar el sueño, y de pensamiento en pensamiento vino a acordarse de su amado corderillo. Si al menos le tuviese allí... Iria a buscarlo, ¡vaya si iria! Y como lo pensó lo hizo. Desnuda y descalza atravesó la cocina y abrió la puerta del corral. Una ráfaga de viento helado la hizo estremecer pero no desistió. Sigilosamente avanzó pegada al muro hasta enfrente de la cuadra que en un olvido habría quedado entreabierto.

¡Lucero, Lucero! llamó quedamente la niña andando aún; pero de repente un crujido que se oyó sobre la barda encima de los sarmientos amontonados la hizo pararse en seco. Un escalofrío de horror recorrió todo su cuerpo.

Si fuera el lobo... Ella había oído contar a su abuelo muchas hazañas de estos fieros animales, pero ahora todo le parecía una quimera y al mismo tiempo que un miedo atroz, experimentaba un goce áspero y rudo; por un momento se creyó la heroína de uno de aquellos cuentos que leía en su casa, tan lejana de Madrid. Pero no pudo reflexionar más porque se oyó un nuevo crujido y

a la escasa luz que salía por el ventano de la cocina vió delante de sí una especie de perro con ojos centelleantes. En aquel momento el corderito, fiel a la voz de su ama, salía de la cuadra.

Pilarín no vió más. El miedo que antes la había petrificado la hizo reaccionar violentamente y loca, ingrátida, sin tocar casi sus pies el suelo, en menos de un segundo se vió dentro de la cocina con la puerta fuertemente cerrada de un golpe.

Fuera se oyó un débil quejido y todo quedó en silencio.

La niña no tuvo valor ni para acostarse; desnuda, arrebujada junto a la lumbre, tiritando de miedo y de frío, pasó muchas horas... Cuando el alba filtró su primer rayo rosado, de un salto se encaramó al ventanuco y ávila pegó la carita al sucio cristal. A la luz incierta del amanecer, sobre la nieve inmaculada, yacia el corderito blanco como un holocausto.

M. A.

NUEVA CASA DE VIJEROS

DE

EMILIO ORTEGA

Situada en el centro de la población.—Servicio esmerado.—Precios económicos.

Amplias habitaciones

Plaza de Cánovas, núm 13 CUENCA

MÍSTICA

Dulcemente atraído por un impulso de fervor y anhelo, respetuoso y callado

abrí la puerta y penetré en el templo. Un hábito impregnado de ternura, un esfluvio aromático de incienso vertió sobre mi alma las esencias fragantes y purísimas del cielo...

Y allá, en lo más recóndito y oculto del corazón sentí con gozo inmenso la cadencia infinita de un arrullo, la sublime emoción de un aleteo...

Y vi con unión y con fe ardiente entreabrirse tus labios por el rezo, mientras tu hermoso rostro floreció en un aureolar místico de ensueño...

La divina expresión de tus facciones y las galanas formas de tu cuerpo como supremas galas de un arcángel de resplandor glorioso se cubrieron...

Miré en torno de mí: todo era calma reposo en la penumbra del misterio... Allí fuera, rencores y pasiones virtud y santidad sólo allí dentro...

Y yo también oré, puesto de hinojos, ante la Eucaristía que, en excelsos esplendores, mostraba la grandeza del Divino Hacedor del Dios Eterno...

S. Martínez Escribano

Con el fin de ir ordenando la marcha administrativa de este periódico, se ruega a todos los señores suscriptores, que no lo hayan verificado, remitan el importe de la suscripción por giro postal y, donde no lo hubiere, en sellos de correos al Sr. Administrador de LA RAZON.

El miedo guarda la viña

Leemos en un periódico obrero: «En los comentarios que La Lucha de Clases, periódico socialista de Bilbao, ha dedicado a la reciente batalla campal de sus correligionarios con los comunistas, se le escapó lo siguiente:

«Propagar la violencia es fácil y sencillo; arriesgarse a ponerla en práctica es más dificultoso. Para este menester emplean a los humildes, a los que carecen de cabeza pensante y sólo atienden al latir de su corazón, rebosante de odios y malas pasiones. Estos son los ejecutores, víctimas también de la garrulería de la escasa docena de ladrones, vagos, granujas y mentecatos que han en granjería de las ideas comunistas, como antes lo hicieron de las socialistas.»

Si esos «ladrones, vagos, granujas», etc., etc., de «corazón rebosante de odios y malas pasiones», hacen ahora «granjería de las ideas comunistas, como antes la hicieron de las socialistas», ¿por qué no los denunció La Lucha de Clases, que debía conocerlos mejor que ahora, puesto que los tenía más cerca?

¡Ah! Porque entonces servían a su partido. ¡Miserables embaucadores de la honrada masa obrera!...

Sin comentarios.

Sus códigos fundamentales

ACCIÓN SOCIAL

Cuanto con asidua atención han estudiado los problemas todos relacionados con la Humanidad, no han vacilado en afirmar que en el fondo de cada uno de ellos, sea cual fuere la causa que los plantea, palpita siempre una cuestión religiosa; y es evidente que en el problema social, este aspecto religioso está más claro y taxativamente definido.

Tiene por objeto único y exclusivo la «Acción Social» la posible satisfacción de las aspiraciones legítimas del corazón del hombre, constante mendigo de la felicidad, a la que propende siempre, probando con ello de un modo evidente su inmortal espiritualidad, pues repugnaría a la infinita justicia y misericordia de su Creador el haber depositado en el alma humana anhelos de ventura que no hubiera de satisfacer plena y cumplidamente. Luego el problema social es religioso por excelencia, la acción encaminada a resolverlo ha de ser inspirada y dirigida por el espíritu y lo preceptos religiosos, que no son otros que los de la caridad evangélica, preconizada por cuantos con recta intención al ejercicio del bien se consagran, como el contenido ideológico de la Acción Social, lo que procuré demostrar, no sé si con acierto en mi artículo anterior.

Y estos imperativos, estas divinas leyes de amor que son las únicas eficientes para salvar a las modernas sociedades que alejadas de Dios caminan a la anarquía y a la ruina, tienen su fuente cristalina y fuera en la doctrina de Cristo; un legislador y organizador infalible en el Soberano Pontífice; una orientación sapientísima en la enciclica «Rerum novarum», que tantos invocan y tan pocos comprenden y una línea de conducta a seguir en las normas dictadas para el ejercicio de la acción social en España por el inolvidable Cardenal Aguirre, de gloriosa y santa memoria. Cuestión religiosa en su fondo la que hemos dado en llamar cuestión social, la iglesia, sociedad perfecta que con la antorcha de la verdadera civilización en la mano supo guiar a los pueblos a través de los siglos, es la llamada a dirigirla y encauzarla, constituyendo su Evangelio y las autorizadas disposiciones de sus ministros, los códigos fundamentales para esta alta y nobilísima misión de paz y de amor.

Por eso, porque la acción social se apartó hasta ahora de esos derroteros y de esas leyes; porque se mixtificó su contenido ideológico; porque se equivocaron o falsearon los procedimientos y porque para ejercerla cada cual se trazó a su antojo y a medida de sus propias pasiones su programa, es por lo que no ha dado frutos espléndidos.

La sociedad materialista y pagana da apartó sus ojos de Dios y cuando advirtió que sus desvaríos y sus insolentes placeres habían contribuido a desarraigar la fé en el alma de los desheredados, cuando vió que esa desmoralización en colaboración con la miseria lanzaba a los débiles y oprimidos a la desesperación primero y a la revolución después, sintió no remordimiento, sino acaso miedo, y pensó en una rectificación de conducta; pero como no había una verdadera contrición, como renunciar a los placeres y a las concupiscencias es sacrificio y el camino de la virtud está erizado de espinas, no se recurrió a la verdadera caridad cristiana sino que hipócritamente se trató de disfrazar con ella el deseo inextinguible de gozar.

Y así hay políticos que de la misión de amor y caridad encomendada a la iglesia hacen flamantes programas para encumbrarse ellos a costa de los incautos; y hay quien de caridad disfraza sus vanidades con lujosas fundaciones benéficas de bellas y magníficos edificios y escasa dotación para los acogidos; y se entronizó la lascivia organizando bailes y festivales con los que se pretende complacer a Dios ofendiéndole más cruelmente y remediar las miserias del prójimo prostituyéndole y escandalizándole y en fin, se ha llegado a pensar para arbitrar recursos destinados a remediar las amarguras de la Humanidad, en reglamentar y legalizar el ejercicio de un vicio, el del juego, que ha impulsado siempre a sus desventurados adeptos a todos los crímenes, a todos los atropellos y a todas las degeneraciones.

¡Ah cuánta falsía! ¡Ah cuánto fanatismo! Y todo para eludir los manda-

tos de quien, con soluciones prácticas para todos los problemas, ha sabido condensar la legislación social en solo precepto de sencilla comprensión y de fácil ejercicio, pero que tiene nuestra ruindad el inconveniente de condenar todas las injusticias, de batir todas las pasiones, de hollar los egoísmos y de obligarnos a seguir los caminos de la austeridad y sacrificio.

Hay que reconocer, pues, el error de hacer decididamente propósito de enmienda; como cristianos y como seres capaces de comprender las desturas que aquejan a nuestros semejantes, hemos de hacer dejación de nuestras debilidades y prescindir de nuestras concupiscencias, y por Dios, por Dios y bajo la sabia dirección de sus representantes que nos dieron a todas leyes para ello, ejercer la misión de paz y de amor que, como hermanos nuestros que son tenemos que rezar con los desvalidos, pero sin olvidarnos esos códigos, sin prescindir de las normas que han de hacer espléndida y salvadora nuestra labor social.

Juan Vergara

Venta de acciones.—Se venden acciones del Banco de Cuenca. Darán razón en la Administración de este periódico.

LUGAREÑAS

Hojas de mi "Dietario crítico"

Para un gazañapero y unos malos maldandines.

¿Acaso has olvidado, mi anti-amigo, nuestros optimistas y largos días de aula? ¿No te acuerdas de nuestras discusiones de todo discutible: política, arte, literatura, modas y mujeres? ¿Se te ha borrado de la memoria cuando tú que ser poeta y cada instante nos tabas aquello de:

Quando sobre el pecho inclinabas la melancólica frente, una azucena tronchada me parecías.

Y yo que aspiraba nada más que a hacer un paraíso de la tierra os daba diariamente un meollo en el que la palabra obscura me se repetía sin cesar y cuya minación era siempre; ...y esario romper las férreas cadenas que nos aprisionan...

Y si todo esto lo tienes presente de seguro que te acordará Fradique Mendes el paisano insigne autor de Os Lusíadas quien yo tanto idolatraba y tú rrecreas despiadado y cruel.

Pues bien mi amigo; como a yo soy un hombre que pasa a veces de las ideas y de los hechos insaciablemente curioso y atónito con lo cual ya tienes explicada formación de mi «Dietario crítico» en cuyas páginas verás estas mis impresiones de la pueblerina.

Y conste que este proemio motiva otra cosa que la de darme un bal y cumplida respuesta a tu tate quejicosa e inquisidora y como contestar unos anónimos rruñados y descorteses.

Porque has de saber que más de tu larga e impertinente epístola han llegado a estas nos pecadoras, otras sin firma que con la misma cantinela: ¿Quién es el cacique de Urbión? ¿Dónde vive? ¿Qué edad tiene ximadamente?

¿Cuán lejos estaba yo de pensar que mi lacónico y desaliñadísimo título había de levantar tan riosidad y enojo! Pues he de decirte que algunos de los más verticos comunicantes me insultaban zahieren de una manera terrible desconsiderada. Para todos mi desprecio y para tí que te me mortificas mi compasión.

Si; te tengo lástima. No voy a el uno tan distante del otro que no sepa yo lo que es de tí y milagros... Y por ello y si te ofendas ha bastante tiempo tengo catalogado en el grupo de los gazañaperos...

Ya sabes que la marmórea de la Verdad la tuve mucho sobre mi mesa de estudio que tú enredando medio hacías caer al suelo la rompiste entonces, para quitarme el

carirme de aquella pérdida...  
 Te acuerdas? Pues sepas...  
 No sé cuando, me dijo...  
 con una rica; que tenías...  
 muchachotes robustos, unos...  
 de ovejas de cría, unos...  
 majuelos, unas yuntas de...  
 en labor y unos prados en...  
 recriabas unos muleros, los...  
 llevabas tú mismo a vender...  
 ería de aquí y de más allá...  
 Y también supe que dabas...  
 dinero a rédito y que de sus...  
 tenías bastantes casas y...  
 dales. Y por último aprendí...  
 res el amo del pueblo: el que...  
 y quita alcaldes, destituye...  
 das, ordena multas y arregla...  
 chullos judiciales...  
 todo esto cierto: Contéstame;...  
 antes te advierto que de ha-...  
 afirmativamente muy bien...  
 s tú pasar por el cacique de...  
 alga...  
 s no frunzas el ceño que mi...  
 lo no ha sido escrito exclusi-...  
 te para tí. Por desgracia...  
 mal sujeto abunda mucho y lo...  
 o puede tener una que otra...  
 y vivir en un pueblo que otro...  
 una vez que me parece quedas...  
 ado y por ende complacido...  
 me resta decirte que te agra-...  
 el envío que en paquete se-...  
 do me haces de las «Hazañas...  
 ocambole»; pero que no las...  
 ¡Pua! ¡Parece mentira que...  
 que te distraes con esas lato-...  
 les! ¿Qué has hecho de las...  
 ellanas? ¿qué de las Campesi-...  
 ¿qué de Las Flores del Mal?...  
 de las Fiestas Galantes? ¿qué...  
 s Sonatas?  
 ¡Que no te agradan ya to-...  
 stas producciones? Meratifico...  
 un grandísimo gazzapiro...  
 Aquilino García Nuñez

car un objeto primario principal  
 en el debido lugar, sería confundir  
 lo esencial con lo accidental.  
 Guiados por estas o parecidas  
 razones, muchos católicos se han  
 atrevido a sostener, que siendo el  
 Evangelio con todas sus doctrinas,  
 de orden mucho más elevado, es  
 sumamente difícil y está al alcan-  
 ce de muy pocos rarísimos el po-  
 der entresacar de las enseñanzas  
 de Cristo, principios generales  
 aplicables a la vida moderna.  
 Olmeda del Rey, 28-4-22.  
 (Continuará).

**Obras de don Lorenzo Niño Viñas**  
 -: para escuelas :-  
 La educación física, aprobada  
 de Real Orden, 5 pesetas ejemplar.  
 La escuela primaria, aprobada  
 de Real Orden, libro de lectura y  
 ejercicios corporales y cantos, una  
 peseta ejemplar; docena, nueve.  
 Cartilla histórica, una peseta  
 ejemplar.  
 Gráfico de la Historia de Es-  
 paña, cincuenta céntimos ejemplar.  
**Tostado, 3.-Salamanca.**

**De Instrucción pública**  
 A la Dirección general se comu-  
 nica la posesión de D. Leovigildo  
 Cruz García Arrogante, maestro  
 de Campillos Sierra, para su alta  
 en el 2.º Escalafón.  
 —Ha sido nombrado maestro inter-  
 ino de Tarancón, D. Leopoldo  
 Martínez, por estar ya sirviendo  
 en otra provincia el último nom-  
 brado.  
 —A la Junta de Derechos pasivos  
 se remite expediente de pen-  
 sión incoado por la viuda de don  
 Santiago Jiménez, maestro que fué  
 de Tarancón.  
 A la Dirección general se han  
 remitido instancias de D.ª Cándi-  
 da Fernández y D. José González,  
 maestros excedentes pidiendo am-  
 pliación del tiempo de excedencia  
 en conformidad con el R. D. de 7  
 de octubre último.  
 —A la Junta de pasivos se ha re-  
 mitido la cuenta de la Sección co-  
 rrespondiente al 2.º semestre del  
 año último.

**Registro Civil**  
 Nacimientos.—Angel Checa Rei-  
 llo, hijo de Lucía Checa; Fausto  
 Martínez López, de Fausto y Ju-  
 liana; Vicente Ferrer Oñate, del  
 departamento beneficencia, el día  
 30 de abril último y de 4 meses de  
 edad; Angel Martínez Valencia, de  
 Gerardo y María; Miguel García  
 Nuñez, de José y Emilia; María de  
 las Angustias Mena Gallego, reco-  
 gida en el departamento de mater-  
 nidad núm. 528.  
 Defunciones.—Pedro Miranzo  
 Martínez, de 28 años, de unas quem-  
 aduras; Juan Aranda Navarro,  
 de 21, de endocarditis; Mamerta  
 Cano Checa, de 59, de endocardi-  
 tis crónica; José de la Torre Car-  
 rralero, de 68, de endocarditis; Se-  
 bastiana Mesas Cruz, de 72, de mi-  
 oplegia; Francisca Bello Polay, de  
 37, de asistolia; Adrián Torrecilla  
 Urrutia, de 10 meses, de un ataque  
 de colapsia; Luis Gandullo Vil-  
 loslada, de 57 años, de un ataque  
 de angina de pecho.  
 Matrimonios.—José Cantorné de  
 la Morena, con Esperanza Martí-  
 nez Rubio.

**SUSCRIPCIÓN**

En favor de los heridos y familias  
 de los fallecidos a consecuencia  
 del accidente de la "Fo-  
 restal Manchega,"

	Pesetas
Suma anterior.	1.045
Ilmo. Sr. D. Jorge Torner.	50
» Fernando Muñoz.	25
D. José González Prieto.	25
» Vicente Martínez.	25
» Cayo Conversa.	15
» Rafael Mombiedro.	15
» Salvador Bautista.	15
» Félix Sáiz.	15
» Eduardo Moreno.	10
» Federico Olmedilla.	10
» José Luján.	5
» Antonio Guaita.	5
» Julio Larrañaga.	5
» Antonio Benítez.	5
» Calixto Benedicto.	5
» Salvador Correcher.	100
Damas de la Cruz Roja.	25
D. Gregorio Marco.	5
» Aurelio Torralba.	25
» José M.ª López Cobo.	25
» Antonio Llansó.	10
» Jesús Ochoa.	10
» Rufino Martínez Garay.	10
» Baltasar Sánchez.	5
» Matías González Espejo.	5
» Miguel Carrizosa.	5
Una aragonesa.	5
D. Francisco Mota.	5
» José Antelo.	2
» Eloy Pérez.	2
» Angel Rico.	1
Inspector de Escuelas señor Aranda.	5
Id de id. señor Sáez.	5
Suma y sigue.	2.125

Advertimos a nuestros amigos que  
 las horas de despacho de nuestro direc-  
 tor, Sr. Fanjul, para asuntos relaciona-  
 dos con la profesión de abogado, son:  
 MADRID: Calle Mayor, 86, dupli-  
 cado, de 11 a 1 y de 3 a 5.  
 CUENCA: Calle del Quince de Julio,  
 18, de 5 tarde a 8 noche.

**NOTICIAS Y SUCESOS**

El día 4 del presente mes falleció  
 repentinamente a consecuencia de  
 una angina de pecho, el gerente  
 de la Sociedad recaudatoria de  
 Contribuciones de la provincia,  
 D. Luis Gandullo.  
 Se verificó la conducción del ca-  
 dáver el día 5, constituyendo el  
 fúnebre acto una sentidísima ma-  
 nifestación de duelo, prueba de las  
 muchas simpatías con que contaba  
 el finado.  
 A su viuda e hijos acompañamos  
 sinceramente en su dolor.  
 —La Jefatura de Montes de esta  
 provincia ha remitido al Juzgado  
 de Cañete las diligencias instrui-  
 das en virtud de la denuncia for-  
 mulada por el peón guarda Bonifa-  
 cio Mondaray contra Rufo Carras-  
 cosa, Francisco Fernández y Adol-  
 fo Real, sobre corta y sustracción  
 de seis pinos en el monte público  
 la Sierra y otros.  
 —En el Juzgado de esta capital  
 ha presentado denuncia el comer-  
 ciante D. Juan Martínez Aguilar,  
 sobre estafa de cuatro mil pesetas.  
 —Por la Guardia civil del pue-  
 to de esta capital se ha remitido al  
 Juzgado el atestado formado sobre  
 incendio ocurrido en el sitio Sola-  
 no del Cerro de Chantre, del mon-  
 te de Embid, propiedad de D. José  
 Díaz Cordovés.  
 —Por el Juzgado municipal de  
 Valdecabras se remiten al de ins-  
 trucción de esta capital las dili-  
 gencias instruidas sobre lesiones  
 causadas a Regino Alvarez Nielfa.  
 —En la Casa de Socorro de esta  
 capital han sido asistidos: Francis-  
 ca Marín Guijarro de lesiones por  
 quemaduras y Abdón Planelló Ló-  
 pez, asilado en la Casa de Benefi-  
 cencia, también de quemaduras.

—La Audiencia de esta capital  
 ha remitido al Juzgado de Motilla  
 para que incoe el oportuno suma-  
 rio un oficio del Excmo. Sr. Capi-  
 tán general de la 1.ª Región en el  
 que manifiesta haberse cobrado  
 por el secretario del Ayuntamiento  
 de Campillo de Altobrey a los re-  
 clutas del último reemplazo canti-  
 dades por la formación de expen-  
 dientes de excepciones legales ale-  
 gadas.

—Del monte público «Losilla» y  
 otros del término de Enguadanos  
 han sido sustraídos 60 pinos por  
 los vecinos de dicho pueblo Les-  
 mes Aválos y Saturnino López.

—En su domicilio del pueblo Los  
 Hinojosos, fué encontrado el cadá-  
 ver de Patricio Moya Atienza,  
 suspendido de una viga por una  
 cuerda que tenía atada al cuello,  
 suponiéndose que se trata de un  
 suicidio.

—El jefe de la Estación del fer-  
 rocarril de Tarancón ha denuncia-  
 do al Juzgado de dicho pueblo  
 que en la mañana del día 29 de  
 Abril ha sido sustraído del vesti-  
 bulo de la referida Estación un  
 bulto de sacos vacíos con peso de  
 20 kilogramos correspondiente a la  
 expedición de gran velocidad nú-  
 mero 4776 de Tarancón a Vellisca.

—Estando haciendo leñas se le-  
 sionó casualmente el vecino de La-  
 guna del Marquesado, Mariano  
 Alcarria y Alcarria.

—Por el mismo motivo se causó  
 lesiones en Valdemorillo de la Si-  
 erra el vecino Francisco Rubio  
 Sáez.

**La tirada de LA RAZÓN**  
**es de 1.000 ejemplares.**

**Soluciones a los últimos pasatiempos**

- Neila
- MillAn Astray
- CaVanellas
- CAvalcanti
- BeRenguer
- SanjuRjo
- González Tablas
- \*\*
- Landete
- MoyA
- TaRancón
- ChillArón
- CañZares
- SacedOncillo
- HoNrubia

Rogamos a los que reciban LA  
 RAZON y no estén conformes con  
 la suscripción, se sirvan devolver  
 el periódico a su procedencia.

PAPEL DE FUMAR  
**NUMERO 1**  
 PESETAS 5,50 GRUESA  
 Estanco de GERMILLO LÓPEZ. — Cuenca.

**SE ACABARON LAS VACILACIONES**

CUANDO venís a vuestros negocios.  
 CUANDO sois requeridos por las  
 autoridades.  
 CUANDO venís a ferias y fiestas.  
 CUANDO acudís a reunioneso asam-  
 blas, lo primero que preguntáis es:  
 ¿Dónde hallaré hospedaje económico,  
 comida sana, cama limpia  
 y trato amable?  
 No más quebraderos de cabeza:

**GREGORIO LLEDÓ**

tiene un parador en la calle de San  
 Roque, núm. 20, que se conoce por  
**“LA AURORA”**  
 en el que encontraréis todo lo que os  
 conviene.

¡NO DUDÉIS!  
 En cuanto lleguéis a Cuenca pre-  
 guntad por el parador  
**“LA AURORA”**

Ya no cambiáis en vuestra vida de  
 hospedaje.  
 Tiene hermosas cuadras, gran patio  
 e higiénicas habitaciones.

**EMPLEAR BIEN EL DINERO**  
**ES GANAR DINERO**

Anunciar en LA RAZÓN, que  
 circula profusamente por toda la  
 provincia, es vender enseguida  
 cuantas existencias tengán en sus  
 almacenes todos los comerciantes.

Cuenca: Imp. F. Viejobueno.

**“LA ESMERALDA,”**  
**JUAN MARTINEZ AGUILAR**

**ALMACENES**  
 DE  
**ULTRAMARINOS : COLONIALES**  
**PAQUETERÍA Y QUINCALLA**

**— GRAN SURTIDO EN —**  
**CAMAS DE HIERRO : COLCHONES DE MUELLE**  
**Y ALPARGATAS**

Estos almacenes son los preferidos por el comercio de los pueblos y la  
 población de Cuenca.

NO CONFUNDIRSE  
**Mariano Catalina 12; Colón, 1,**

**BANCO ZARAGOZANO**

CASA CENTRAL: ZARAGOZA  
**Capital: 3.000.000 de pesetas. — Fondo de reserva: 385.000**  
**SUCURSALES**  
 ATECA, CUENCA, HARO, SÁBADA Y SANTO DOMINGO DE LA CALZADA

Cuentas corrientes con interés. Cuentas de crédito. Compra y  
 venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y  
 venta en monedas extranjeras Guías y cartas de crédito, depósito de  
 valores y en general toda clase de operaciones de Banco.

**INTERESES QUE ABONA EN CUENTAS CORRIENTES**  
 A la vista . . . . . 2 por ciento  
 » tres meses. . . . . 2 y medio por ciento  
 » seis meses. . . . . 3 por ciento  
 » un año . . . . . 4 por ciento

Caja de Ahorros en libretas hasta 10.000 pesetas, tres y medio por ciento.  
 DOMICILIO EN CUENCA:  
**Mariano Catalina, 58**

"LA MANZANA DE ORO,"  
ALMACÉN DE COLONIALES DEL REINO Y EXTRANJEROS

## Pedro Alegria Ortega

Plaza de Cánovas, 13  
CUENCA

## ANISADOS DULCES Y SECOS

LICOR DIGESTIVO. MARCA CERRO DE LOS ANGELES  
DEDICADOS AL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS

FABRICANTE: LISARDO MARTÍN GETAFE

Para pedidos: Colón, 4, principal  
Almacenes de Juan Martínez Huilar.—CUENCA

## Relojería de L. Redondo

CUENCA



RELOJES de todas clases.  
OAFAS, LENTES Y ÓPTICA en general.  
MÁQUINAS alemanas, para hacer medias.  
OBJETOS para regalos.  
TALLER de composuras.

Pídase el almanaque para 1922, que se regala.

## GRAN PERFUMERIA DE VERA

MARIANO CATALINA, 27  
(JUNTO A LAS MÁQUINAS SINGER)

Despacho de colonias, jabones y esencias de todas las marcas del país y del extranjero.  
Venta de Quina y Colonia suelta, sin envases.  
Gran surtido en navajas alemanas para afeitar, y demás útiles para peluqueros.

¡NO CONFUNDIRSE!  
JUNTO A LAS MÁQUINAS SINGER.—CUENCA

Precios baratísimos

## AUTOMÓVILES "LA CONQUENSE,"

Servicio regional de viajeros

LÍNEA DE UTIEL  
Salida de Cuenca, a las 4 de la mañana.  
Salida de Utiel, a la 1 de la tarde.

LÍNEA DE PRIEGO  
Salida de Cuenca, a las 3 de la tarde.  
Salida de Priego, a las 7 de la mañana.

LÍNEA DE SISANTE  
Salen de Cuenca, a la 1 de la tarde.  
Salen de Sisante, a las 5 de la mañana.

## ¿Quiere V. comprar lo mejor y más barato?

Visite para ello la CASA MARTÍNEZ, examine los últimos modelos en calzado de todas clases y quedará admirado de la economía que obtiene.

Mariano Catalina, 31  
CUENCA

## LAS BBB

SOMBRERERÍA Y GORRERÍA DE LA

### Viuda de A. BLASCO

Gusto : Elegancia : Economía

MARIANO CATALINA, 8 y 10  
CUENCA

## CAMISERIA MADRILEÑA

DE Gabriel Barreda

28, CALDERÓN DE LA BARCA, 28

Casa especial en encargos a la medida.  
Perfumería, Corbatería, Confecciones de ropa blanca para señoras y niños.

## CECILIO ALBENDEA ESCRIBANO

PLAZA MAYOR  
CUENCA

ULTRAMARINOS Y COLONIALES

Especialidad en embutidos. Se sirve con agrado y esmero dando el peso exacto y los géneros inmejorables.

## Vinos que se vuelven

o están expuestos a sufrir alguna alteración de las muelas que hacen disminuir el valor de estos caldos, se corrigen con el

### VINICONSERVADOR

producto enológico preparado con materias químicamente puras y en proporciones exactas ajustadas a las que tolera la ley.

Este producto es completamente inofensivo. Se aplica después de hecho el vino, para corregir o prevenir cualquier alteración, en la proporción de de un kilo por cada 250 arrobas de 16 litros.

Precios: 14 pesetas el kilo. 7,50 el medio kilo

Prospectos y pedidos a la Administración de

LA INFORMACIÓN AGRÍCOLA  
Almirante, 19, Madrid.—Apartado 6.



¿Sienten frío vuestros cuerpos?  
¿Se mojan vuestros pies?  
¿Tienen estragos en vuestro organismo las heladas?

Todo ello os ocurre porque queréis, pues en casa de Leoncio Baños, Calderón de la Barca núm. 57, encontraréis todo lo necesario a precios tan reducidos que creeréis que se ha vuelto loco su dueño.

¡NO CONFUNDIRSE!  
Calderón de la Barca, núm. 57

## INGRESO

EN EL

### Banco de España

PROXIMA CONVOCATORIA

Programa y detalles:  
MARIANO CATALINA, 66, 2.º  
CUENCA

## CARBONES

Hulla Peñarroya superior, los 40 kgs. 1'50 ptas.  
Id. Esturiana Id. los Id. Id. 7'50 ptas.  
Antracita Ponterrada Id. los Id. Id. 8'50 ptas.  
BREZO. . . . . Id. los Id. Id. 8,00 ptas.

VEGETALES—Encina superior, por mayor en Motilla, los 11'50 kilogramos 2 pesetas en Tórtola, los 11'50 kilogramos 2 pesetas

Para más detalles, dirección fija  
ODON DE BUEN, 23, (antes Tintes)  
CUENCA

"LA AMUEBLADORA."  
— DE —  
**FÉLIX NAVARRO**

Gran fábrica de camas y muebles de todas clases y estilo. Grandes existencias en camas de madera, despachos, comedores, alcobas y silleras. Colgaduras divanes y tapicería. Centros y percheros. Muebles de fantasía última novedad.

¡NO EQUIVOCARSE!  
Esta casa no tiene sucursales

Almacén y despacho:  
CALDERÓN DE LA BARCA, 18  
Talleres:  
PUENTE DE PALO.—CUENCA

Reservado para

## L' UNION

### VIDA

Reservado para

## L' UNION

### ACCIDENTES

Reservado para

## L' UNION

### INCENDIOS

## Consultorio Médico Quirúrgico

DIRECTORES

MEDECINA GENERAL: D. PEDRO DE LA HUELVA | CIRUGÍA GENERAL: D. ANTONIO CALDERÓN

Especialista en enfermedades de la mujer y del niño | Orlujano del Instituto Rubio, de Madrid

Operaciones quirúrgicas en general. — Análisis de sangre, orina y jugo gástrico. — Vacunas contra la Tuberculosis. — Sueros para la curación de afecciones de la piel y genito-urinarias. — Tratamientos eléctricos. — Rayos X.

CONSULTA TODOS LOS JUEVES DE 9 A 12 DE LA MAÑANA

Honorarios: Primera consulta . . . 10 pesetas  
Las restantes . . . 5

Escóndese para obreros: De 12 a 1 y de 6 a 7 de la tarde.

Mariano Catalina, 30.—(frente a la Relojería de Redondo)